

Zum Beitrag:

Norbert Fuhrmann

Die Bedeutung unterirdischer Sicherungen von Grenzzeichen

(Dieser Beitrag wurde im VDV-Magazin – Zeitschrift für Geodäsie und Geoinformatik/Herausgeber: Verband Deutscher Vermessungsingenieure VDV e. V. veröffentlicht; Heft 5/2018, S. 390-396)

Nachträge

- Glas als unterirdische Sicherung bzw. unverwesliches Merkmal unter einem Grenzstein war bereits im preußischen Feldmesserreglement von 1793 im § 10 erwähnt.

<http://resolver.staatsbibliothek-berlin.de/SBB0000170800000012>

In den allgemeinen preußischen Katasteranweisungen werden Flaschen als unterirdische Sicherungen von Grenzsteinen oder -pfählen erstmalig 1896 bzw. 1897 genannt:

(II.) Anweisung vom 21. Februar 1896 für das Verfahren bei den Vermessungen zur Fortschreibung der Grundsteuerbücher und Karten, Berlin 1896 und zwar in § 11 (Art der Vermarkung) Nr. 7

<http://resolver.staatsbibliothek-berlin.de/SBB0000371800000019>

(VIII.) Anweisung vom 25. Oktober 1881 für das Verfahren bei Erneuerung der Karten und Bücher des Grundsteuerkatasters, Zweite Ausgabe, Berlin 1897 und zwar in § 67 Nr. 7

<http://resolver.staatsbibliothek-berlin.de/SBB00003A8200010045>

- In dem Buch von Pinkwart, E. & Heubes, W.: *Grenzrecht und Grenzprozeß*, Verlag Wichmann, Berlin 1958, finden sich Beispiele, wo unterirdische Sicherungen im Zweifelsfalle beweisenerheblich waren, und zwar im dortigen Fall 15, S. 46-47 und im Fall 27, S. 91-94.

- Hinsichtlich der auf der Seite 393 des obigen Beitrages geäußerten Bemerkung bezüglich der täglichen Praxis von Neuaufnahmen alter Grenzzeichen vergleiche man dazu aus dem Erhebungserlass 2017 von NRW

https://recht.nrw.de/lmi/owa/br_vbl_detail_text?anw_nr=7&vd_id=16592&ver=8&val=16592&sg=0&menu=1&vd_back=N

die Aussagen in der dortigen Nummer 32.2.1 für die Erzeugung maßgebender, rechtlich bindender Soll-Koordinaten im Koordinatenkataster:

»Ist für einen Grenzpunkt im Rahmen einer Liegenschaftsvermessung Koordinatenkataster zu schaffen, so ist l e t z t m a l i g eine Grenzuntersuchung aus der Nachbarschaft unter Berücksichtigung der rechtlich maßgebenden Bedingungen durchzuführen. Zur Erzeugung von Koordinatenkataster sind die zu bestimmenden Vermessungspunkte kontrolliert aufzumessen. . . . «

- Die Beschwerde vor dem Verfassungsgericht Brandenburg wurde verworfen.
[http://www.gerichtsentscheidungen.berlin-brandenburg.de/jportal/
?quelle=jlink&docid=KVRE002961815&psml=sammlung.psml&max=true&bs=
10](http://www.gerichtsentscheidungen.berlin-brandenburg.de/jportal/?quelle=jlink&docid=KVRE002961815&psml=sammlung.psml&max=true&bs=10)

Norbert Fuhrmann, Kerpen
7. April 2019

Die im Originaldruck-pdf des Beitrages „390_396_VI_5_18_Fuhrmann.pdf“ angegebenen Links sind wegen der Textumbrüche teilweise im Online-Modus nicht einsatzfähig. Deshalb sind bestehende Links der Quellen hier nochmals angegeben:

Kahlenberg, Heinz-Werner: „Grenzfeststellung und Pythagoras“, Vermessung Brandenburg 1/2013, S. 18-23, hier S. 18 und Abb. 1, 2 und 3
https://www.geobasis-bb.de/verm_bb/pdf/1_13_Kahlenberg_18-23.pdf

Allgemeines Landrecht für die Preußischen Staaten 1794,
hier (Ausgabe 1804) 1. Theil, 17. Titel, 5. Abschnitt, Von Gränzscheidungen:
<http://resolver.staatsbibliothek-berlin.de/SBB000041CC00050316>
(Permalink)

Reichert, Frank: „Anmerkungen zur Entwicklung im Abmarkungsrecht der Länder“, ZfV 5/2005, S. 309-310
http://geodaesie.info/system/files/privat/zfv_2005_5_Reichert.pdf

Anweisung (II.) vom 31. März 1877 für das Verfahren bei den Vermessungen behufs der Fortschreibung der Grundsteuerbücher und Karten in den Provinzen Preußen, Brandenburg, Pommern, Posen, Schlesien, Sachsen, Schleswig-Holstein, Hannover und Hessen-Nassau, Berlin 1877, hier § 27 Nr. 2 Satz 1 bzw. § 15 Abs. 1 bzw. §§ 47f., 50
<http://resolver.staatsbibliothek-berlin.de/SBB000047D000000007>
(Permalink)

Verfügung des preußischen Finanzministers (II 12201.), Berlin, den 20. December 1889, ZfV 1890, S. 252-254
<https://archive.org/stream/zeitschriftfrve03vermgooq#page/n265/mode/2up>

Förderkreis Vermessungstechnisches Museum e. V.
<http://www.vermessungsgeschichte.de/Aktuell-archiv.htm>
hier unter der Nr. 331 bzw. 479, 480

Strafgesetzbuch (StGB) § 274
https://www.gesetze-im-internet.de/stgb/_274.html

Auszug aus dem Urteil vom 24.11.2011, OVG Berlin-Brandenburg (OVG 10 B 14.09), RdNr 41
<http://www.gerichtsentscheidungen.berlin-brandenburg.de/jportal/?quelle=jlink&docid=MWRE120000145&psml=sammlung.psml&max=true&bs=10>

Brüggemann, Gerhard: „Geheimnisse des Vermessungswesens“, Mitteilungen der DVW-Landesvereine Hessen e.V. und Thüringen e.V., 1/2016, hier S. 13, 15f. bzw. Nr. 2, 2.1, 3.1
http://www.dvw.de/sites/default/files/landesverein-hessen/DVW_HETH_2016_Heft1.pdf

Kertscher, Klaus & Liebig, Siegmund: „Meilensteine im Liegenschaftskataster in Niedersachsen“, ZfV 5/2012, S. 306-312, hier S. 307

http://geodaesie.info/sites/default/files/privat/zfv_2012_5_Kertscher-K_Liebig.pdf

Henninger, Richard: „Sichere Grenzen schaffen Frieden – über die Entwicklung und das Wesen der Siebenerei“, ZfV 4/2011, S. 233-238

http://geodaesie.info/sites/default/files/privat/zfv_2011_4_Henninger.pdf

Bielitz, Gustav Alexander: *Praktischer Kommentar zum allgemeinen Landrechte für die preußischen Staaten*, Dritter Band, Erfurt, 1825, hier S. 772

<http://www.mdz-nbn-resolving.de/urn/resolver.pl?urn=urn:nbn:de:bvb:12-bsb10550710-9>
(Permalink) bzw.

http://reader.digitale-sammlungen.de/de/fs1/object/display/bsb10550710_00800.html

Erläuterungen zur Verwaltungsvorschrift zur Erfassung der Geobasisdaten der Liegenschaften und zur Durchführung der Vermessungsverfahren – Runderlass des Ministeriums des Innern vom 1.7.2010 (Erläuterungen VVLiegVerm, Brandenburg, Stand 19.12.2011), hier S. 19, 20

http://www.mik.brandenburg.de/sixcms/media.php/1071/2010-07-01_VVLiegVerm-Hinweise_2011-12-19.pdf

Reichert, Frank: „Auf den Punkt gebracht: die Grenzfeststellung in Mecklenburg-Vorpommern“, Forum 4/2016, S. 14-17

https://bdvi-forum.de/wp-content/uploads/FORUM_4_2016.pdf

Müller, Heinz: „Grenzlinie oder Grenzstreifen?“, Nachrichten der Niedersächsischen Vermessungs- und Katasterverwaltung 4/1981, S. 265-269 sowie NaRhPf 1/1982, S. 18-22

http://www.lgln.niedersachsen.de/download/93335/NaVKV_1981_4.pdf

DVW-Nachrichten, Berichtigung Zeichenfehler vs. Öffentlicher Glaube des Grundbuchs – Paradigmenwechsel in der Rechtsprechung, ZfV 6/2017, S. n-96

Siehe dazu: Franke, Ein neuer Beschluss des Bundesgerichtshofes zum Zeichenfehler, NaVKV 1/2018, S. 31-35

http://www.lgln.niedersachsen.de/download/133424/NaVKV_2018_1.pdf

bzw. Originaldokument: Beschluss vom V. Zivilsenat des Bundesgerichtshofes vom 20.7.2017 – V ZB 47/16 –, hier RdNr 19

<http://juris.bundesgerichtshof.de/cgi-bin/rechtsprechung/document.py?Gericht=bgh&Art=en&nr=79317&pos=0&anz=1>